

De l'Ancien au Nouveau Testament

Semaine 5

Jésus, unité de l'Ancien et du Nouveau Testament

Vidéo 2

Luc 16, 19-31 : Parabole de Lazare et du mauvais riche

En cette cinquième semaine qui est la première de notre deuxième étape, nous continuons à approfondir les liens entre l'Ancien et le Nouveau Testaments et particulièrement, nous avons vu, dans une première vidéo, que Jésus était vraiment celui qui faisait l'unité entre les deux et qui évitait l'éclatement Ancien/Nouveau Testament et le clivage entre les deux.

Alors, comme à notre habitude, dans cette deuxième vidéo, nous allons illustrer cela par la lecture d'un passage, en l'occurrence du Nouveau Testament, un passage que nous allons trouver dans l'évangile de Luc au chapitre 16.

Je vous invite à prendre et à regarder, comme vous l'avez sous les yeux, sous cette petite vidéo, le texte de Luc, les versets 19 à 31. Une parabole étonnante, la parabole appelée celle de Lazare et du riche ou du mauvais riche, parabole étonnante où sont mis en scène un mauvais riche, un pauvre, Lazare, qui est au pied de la maison de ce mauvais riche, mais le mauvais riche fait comme s'il ne le voyait pas, et tous les deux se retrouvent au ciel. Déjà ça c'est une parabole pas très habituelle parce que d'habitude il n'y a pas de nom dans une parabole et là on a Lazare, le nom est donné, on aura Abraham qui va au ciel récupérer Lazare une fois que Lazare sera mort et puis c'est là que va commencer un dialogue, alors que Lazare est du côté d'Abraham, dans le sein d'Abraham, donc au paradis et que le mauvais riche, lui aussi va mourir et va monter au ciel, mais lui, de l'autre côté, c'est-à-dire, là où il est, au séjour des morts, en proie à la torture et alors commence cette histoire, je prends à partir du verset 23 : « *Il vit Abraham de loin, ce mauvais riche, et Lazare tout près de lui. Alors, il cria : Père Abraham prend pitié de moi et envoie Lazare tremper le bout de son doigt pour me rafraîchir la langue* » et Abraham répondit, ben non mon enfant, ce n'est pas comme cela que ça va se passer, « *maintenant tu vois (verset 26) un grand abîme a été établi entre vous et nous, pour que ceux qui voudraient passer vers vous ne le puissent pas et que de là-bas non plus on ne traverse pas vers nous* ». C'est impossible de passer de l'un à l'autre. Et du coup, le riche réplique « *eh bien, Père, je te prie d'envoyer Lazare dans la maison de mon père. En effet, j'ai cinq frères, qu'il leur porte ce témoignage de peur qu'eux aussi ne viennent dans ce lieu de torture* ».

Ben oui, lui-même est en enfer, il est temps qu'il prévienne ses frères et donc il se dit, puisque moi je ne peux plus bouger d'ici, peut-être Lazare pourrait-il aller là-bas, et regardez maintenant, cette

réponse d'Abraham, qui va parler des Ecritures, qui va parler de Moïse et des Ecritures, voilà ce que va dire Abraham, Abraham va dire : « *Ils ont Moïse, tes cinq frères, ils ont Moïse et les Prophètes, qu'ils les écoutent !* » Moïse et les Prophètes, je vous le rappelle, on l'avait vu dans les vidéos de pré-mooc, c'est une façon de parler de toute la Bible, Moïse, c'est le Pentateuque tout l'Ancien Testament, le Pentateuque-Moïse et puis, les Prophètes c'est la suite, donc avec Moïse et les Prophètes en quelque sorte, on a toute l'écriture, eh bien, tes cinq frères, ils n'ont qu'à lire l'écriture, ils l'ont à disposition, voilà. Et à ce moment-là, le mauvais riche va répondre : « *Non, Non, Père Abraham, mais si quelqu'un de chez les morts vient les trouver, ils se convertiront* ».

Et voilà, il faut quelque chose d'un peu éclatant, l'écriture ne suffit pas, il faudrait quelque chose d'un peu éclatant et à ce moment-là, une phrase que je vais me permettre de commenter et qui sera vraiment le cœur de notre compréhension d'aujourd'hui, on a une phrase étonnante, Abraham répond « *s'ils n'écoutent pas Moïse et les Prophètes, quelqu'un pourra bien ressusciter d'entre les morts, ils ne seront pas convaincus* » ! Voyez un peu ça. C'est-à-dire que la résurrection, elle ne convainc personne ! Il faut avant tout lire les Ecritures et probablement dans cette phrase que nous avons, dite par Abraham au cœur de cette parabole un peu étonnante, nous avons une clé de lecture, que nous retrouverons également avec les disciples d'Emmaüs au chapitre 24 de Luc un peu plus tard, nous avons une clé de lecture très étonnante, voyez-vous s'ils n'écoutent pas Moïse et les Prophètes, quelqu'un peut ressusciter, ça ne servira à rien !

Façon de dire que si Jésus est ressuscité, c'est une chose enfin, que Jésus soit ressuscité, c'est une chose, mais si je n'écoute pas l'écriture, alors je ne serai pas convaincu ! C'est-à-dire que l'évènement Jésus Christ lui-même n'est lisible que si j'ai écouté les Ecritures avant. Même le plus extraordinaire des évènements, si je ne vais pas écouter Moïse et les Prophètes, si je ne me lance pas dans l'Ancien Testament, je ne serai pas convaincu.

Et on commence à comprendre que l'évènement Jésus Christ et sa résurrection, ne sont compréhensibles que, à travers les Ecritures. Et du coup voyez-vous comment Jésus fait vraiment à la fois la synthèse, fait l'unité entre cet Ancien Testament qu'il vient porter à l'accomplissement et le Nouveau Testament qui raconte sa résurrection. Ancien et Nouveau sont sous la coupe de Jésus, il faut écouter l'Ancien pour comprendre Jésus et découvrir Jésus dans le Nouveau également en tant qu'Il est ressuscité.

Voilà, unité entre l'Ancien et le Nouveau Testament faite par Jésus lui-même, c'est ce que nous montre cette parabole de Lazare et du mauvais riche.